

DIARIO DE CORDOBA

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

Teléfonos 13 y 37

Núm. 12.659

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Por un mes... 2 Pesetas.
Por trimestre... 5,50 »
Por un mes... 2,50 »
Por trimestre... 7 »

Miércoles 28 de Marzo de 1894

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio de comunicación al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLV

EL HUGHES-DÚPLEX--SANTANO

Desde hace algún tiempo, como hemos dicho en el DIARIO, se vienen efectuando variadísimas e interesantes experiencias de un sistema de transmisión telegráfica Dúplex aplicado a los aparatos impresores Hughes, cuyo sistema ha sido propuesto por el oficial del cuerpo paisano y amigo nuestro, señor don Miguel Perez Santano.

Todos los sistemas telegráficos Dúplex, tienen por objeto conseguir que no se perturben dos transmisiones efectuadas simultáneamente y en sentido contrario por el mismo hilo, y duplicar, por consiguiente, el rendimiento de las líneas.

El señor Santano, que hace años dedica todo el tiempo que le deja libre su penoso cargo al estudio de los problemas eléctricos en general y de los telegráficos en particular, demostró en 1887 que podía conseguirse la transmisión Dúplex con los aparatos Morse ordinarios, sin mas que añadir un reostato en cada estación.

De ese sistema, así como de las causas que motivaron su retirada de las líneas españolas, despues de dos años de un excelente funcionamiento, y cuando en el extranjero se empezaba a aplicar como el mas sencillo y práctico de todos, los ideas, se ocupó extensamente la prensa en tiempo oportuno.

Los disgustos de entonces, con ser de los que mas pueden desalentar, no mermaron las aficiones telegráficas del referido oficial, y sin duda ha contribuido a ello la consideración con que le distinguen todos los compañeros y algunos jefes.

Pronto vió el señor Santano que podía disponerse el Hughes en Dúplex, con idéntica sencillez y seguridad que lo había hecho con el Morse, aunque el procedimiento no fuese tan original; pero no habiéndose desvanecido aún la impresión que le causó el jarro de agua fría lanzado sobre sus entusiasmos y desvelos por la dirección general de Telégrafos, se guardó muy mucho de proponerle esa trascendental mejora para el servicio.

Andando el tiempo y renovado en gran parte el alto personal de la citada dirección, el señor Santano creyó llegado el caso de ofrecer el nuevo fruto de sus estudios a quien lo puede utilizar en nuestra patria, y fué autorizado para hacer experiencias en demostración de la eficacia de su oferta.

El sistema Dúplex Hughes combinado por el señor Perez Santano tiene por fundamento el Puente de Wheatstone, bien conocido por todos los que de electricidad se ocupan.

El receptor de cada estación, está colocado entre dos circuitos derivados, de uno de los cuales forma parte la línea y el otro es completamente local.

Basta establecer la relación conveniente entre las resistencias de esos dos circuitos, cosa que se consigne facilmente con el auxilio de un reostato que entra en el circuito local, para que el receptor sea insensible a las corrientes de salida, es decir, a las que parten de su misma estación, quedando siempre en idénticas condiciones para acusar las corrientes de llegada ó sean las emitidas por la estación contraria. De este modo bien se comprende que cada Hughes receptor será actuado tan solo por las emisiones del Hughes transmisor de la otra estación, sin que perturbe su marcha la transmisión efectuada simultáneamente por el mismo hilo en sentido contrario.

No es la primera vez que se intenta llegar por el mismo camino a tal fin. En el extranjero se han hecho varios ensayos con el método del puente citado; pero los Hughes receptores al funcionar, es decir, entre signo y signo, sacan automáticamente del circuito a su propio electroimán, mientras que los transmisores quedan por el mismo juego sin tierra más tiempo del indispensable.

Evitar los desequilibrios que ese juego de los Hughes ocasiona, es lo que ha llevado a cabo el señor Perez Santano, sin complicar el sistema y alcanzando mucha mayor seguridad de funcionamiento.

Un simple cambio de los sitios en que se han de empalmar los hilos de comunicación, ha bastado para conseguir resultados no obtenidos hasta ahora.

Aparte de esto, el señor Perez Santano compensa la carga electro-estática de las líneas con bobinas de inducción, aparatos mucho más económicos y menos delicados que los condensadores que se venían empleando con el mismo objeto.

Las primeras pruebas del sistema se hicieron en Madrid a través de una línea artificial, creada, al efecto, dentro del gabinete en que se hallan los aparatos.

Dando a esa línea artificial todas las variaciones que puedan sufrir las líneas aéreas, se vé que el Hughes Dúplex las resiste perfectamente, sufriendo desequilibrios enormes sin que las transmisiones simultáneas y contrarias se perturben.

En distintas noches, despues que algunos hilos telegráficos quedaban en reposo, se utilizaron estos para continuar las experiencias, haciendo un solo circuito con dos hilos de los que parten de Madrid, mediante empalmes que se mandaban hacer a varias estaciones.

Tomando primero dos hilos de bronce empalmados en Burjós (circuito de 500 kilómetros), luego dos hilos de hierro hasta Zaragoza (700 kilómetros entre ida y vuelta), despues dos hilos de bronce ó dos de hierro ó uno de hierro y otro de bronce a Córdoba (900 kilómetros en cada circuito), se ha puesto bien en claro que el sistema en cuestión puede funcionar con toda perfección y seguridad por los hilos más largos de nuestra red telegráfica.

Pero para hacer más patente la bondad del procedimiento empleado, otra noche se formó un circuito que partía de la Central y seguía por Zaragoza, Barcelona, Valencia y Teruel, para volver a la misma Central; y por ese enorme circuito de 1.600 kilómetros se cambiaron muchos despachos en Hughes-Dúplex, a razón de dos y medio por minuto.

Aprovechando su estancia en Córdoba durante la pasada Semana Santa el ilustrado señor Perez Santano, dispuso aquí provisionalmente el Dúplex de su invención, con la venia del digno Jefe de este Centro señor Pablo Blanco y del Inspector General del servicio de Telégrafos. Los diversos ensayos practicados entre Córdoba y Madrid han resultado como ya se esperaba, del todo satisfactorios, siendo de notar en este caso que el señor Santano no trajo a esta ciudad ningún aparato, implantando aquí su sistema con solo tres reostatos existentes en esta Estación-Centro, al igual de los que hay en todas las estaciones importantes de España. Es la mejor manera de demostrar que la explotación del método ensayado no exigirá gasto alguno, ó si acaso un gasto insignificante.

Aun cuando en todas las citadas experiencias ha habido la natural intervención de los Jefes de Telégrafos, los cuales, y entre ellos el Director General del ramo, han felicitado expresivamente al señor Santano, brindándole con su leal y valioso apoyo, hasta ahora no se ha efectuado alguna prueba oficial, pero es de esperar que se hagan pronto.

Según nuestras noticias, el inventor se propone y confía en que la primera prueba oficial se verifique entre Madrid y Córdoba, haciendo en esta la escala general de Andalucía, durante una semana por lo menos, y así podrá verse la mayor ó menor facilidad con que se cursan por un solo hilo en «Hughes-Dúplex» los dos mil ó mas despachos que de ese modo habría que cambiar diariamente entre Córdoba y Madrid.

Es de esperar, dado el entusiasmo con que el personal de Telégrafos en general ha acogido el nuevo sistema, que se ordene brevemente lo que el señor Santano desea, y que quedará implantado en esta Estación, llave de las comunicaciones telegráficas de Andalucía con el resto de España, ese rapidísimo, barato, sencillo y seguro método de transmisión, para atender con eficacia a las escalas que por el mal estado de las líneas son aquí muy frecuentes.

Más trigo y menos vino

Con este título ha publicado nuestro colega el *Diario de Reus* un artículo, firmado por don Santiago Corella, que nos parece conveniente extractar.

Afirma el señor Corella que andan desequilibradas las dos principales producciones agrícolas de España; hace notar que, alucinados nuestros viticultores por el alza de las cotizaciones de los vinos, á consecuencia de la escasez de las cosechas en Francia, por efecto de las infecciones, convirtieron a España en nación importadora de cereales, pudiendo ser exportadora; advierte que con el aumento de precio, gracias á los progresos de la química, la falsificación de vinos y la fabricación de los artificiales ha adquirido extraordinario desarrollo, hasta el extremo de representar estos líquidos el 20 por 100 de la producción total; lamenta que se utilicen las brisas y la raspa de los lagares para obtener nuevos caldos, mediante la adición de agua azucarada, y que los taberneros encapecen los vinos con alcohol, á fin de poder aguarlos y pagar menos derechos de consumos, y despues de recordar que hoy tienen viñedos muchas regiones como Rusia, Austria, Argelia y Chile, donde antes no se cultivaba la vid, escribe:

«Nuestra exportación ha disminuido en dos años 186 y medio millones, á pesar del beneficio que representa para ella la elevación de los cambios, que casi compensa la elevación de tarifas en Francia. Pues á pesar de eso no se exporta, consistiendo, no sólo en las tarifas, sino en la mayor producción y en la elaboración de vinos artificiales.

«Al contrario del cultivo de la vid, el trigo ha ido en España en notabilísimo descenso.

«Varias han sido las causas que lo han motivado. Lo poco remunerador de su cultivo; las malas vías de comunicación, que alzan los transportes; la concurrencia extranjera; los aranceles liberales; el contrabando, y las mayores ventajas que ofrecía el cultivo de la vid.

«Terrenos en que se daban perfectamente los cereales, fueron transformados en viñedos, aumentando un cultivo y disminuyendo otro, con notable perjuicio para los que sólo pueden producir la vid.

«Algunas regiones de la Mancha, Castilla, Aragón y otras, en que hace treinta años apenas se cosechaba vino y producían mucho trigo, consumían aquél de las comarcas que lo producían, siendo hoy concurrentes en vinicultura.»

De ahí la necesidad de importar trigo, y en tanto se pierden en las bodegas vinos que representan muchos millones, y de ahí que en los últimos años se hayan comprado al extranjero las siguientes cantidades del mencionado cereal:

1891.	455.102.390	kilógrs.	valorados en 31.030.478 pta.
1892.	438.802.679	—	27.760.521 —
1893.	415.174.925	—	83.034.987 —

Durante los primeros cinco meses del actual ejercicio económico se han recaudado en Aduanas por los trigos importados 13.018.708 pesetas; y correspondiendo 8 pesetas á cada 100 kilogramos, resulta que se han importado 262.671.350 kilogramos de trigo, lo que representa 630.411.240 kilogramos por año, es decir, que la importación va en aumento, ó que se reprime ahora el contrabando con mayor vigor, y que en los años anteriores fueron las pérdidas más cuantiosas de lo que permiten suponer las estadísticas oficiales.

La importación de trigos extranjeros, teniendo en cuenta el quebranto del cambio, como dice el señor Corella, representa para la riqueza de la nación una pérdida anual de 100 millones de pesetas; la detención de los vinos en las bodegas otros 100; es necesario, por lo tanto, buscar el equilibrio, y para ello dessecar las tierras susceptibles de dar buenas cosechas de trigo, y reservar para la vegetación de la vid las que no sean adecuadas para otra producción. Así dentro de las fronteras hallarán consumidores los productores de vino, y los consumidores de trigo no se verán obligados á buscar este cereal fuera del suelo patrio. Es un delirio, exclama por último el Sr. Corella, empeñarse en salvar con tratados la enorme producción vinícola, lo que quiere decir: más trigo y menos vino.

Noticias.

De la prensa de Madrid y provincias tomamos lo siguiente:

La voladura del «Machichaco»

Santander 25 (3 tarde).

Hasta ahora no se ha fijado el día en que habrá de procederse á las explosiones acordadas en el *Cabo Machichaco*.

De las exploraciones hechas para reconocer el estado del buque, resulta que el casco de éste se encuentra despedazado por consecuencia de las explosiones ocurridas en Noviembre último y en la noche del día 21 del actual.

Por la misma causa se han producido grandes socavaciones en el fondo del muelle.

Como aquí nadie tiene seguridad de lo que puede ocurrir, muchas familias emigran, y otras buscan sitio donde pasar el día en que se produzca la explosión acordada por la junta técnica.

Las casas serán abandonadas por los inquilinos, aun por aquellos que no pertenecen á la zona señalada, y que comprénden las calles del Martillo, Hernán Cortes, Príncipe, Compañía, Isabel II, Correo, Garmendia, Calle Alta y Sotileza.

Se ha hecho un pedido de dinamita para proceder á la voladura del casco del *Machichaco*, con sujeción al programa que comunicó oportunamente.

La junta del puerto ha acordado costear los funerales del personal que ha perecido en la última catástrofe, y consignar los nombres del mismo en un cuadro de honor.

Ayer declaró ante el juzgado el director del periódico de esta capital *El Atlántico*. Mañana declararán los redactores y el químico señor Cagigal acerca de las denuncias hechas por el referido periódico respecto á la extracción snubreticia de cajas de dinamita y á la existencia de latas de pólvora, etc.

Santander 25 (9'15 noche).

Desde las cinco de la tarde hasta las ocho de la noche ha estado reunida la junta técnica.

En la nota oficiosa se dice que se han acordado detalles minuciosos referentes á la voladura, y á la distribución de trabajos entre los individuos de la comisión.

El momento de las operaciones se precisará cuando llegue el cañonero *Condor*. Se dice que hasta fin de semana no se verificará la voladura.

El día de hoy ha pasado con tranquilidad.

En los centros oficiales no se tenía ayer noticia alguna nueva sobre la voladura del *Machichaco*: todo está pendiente de la llegada del cañonero *Condor*, que ha de intervenir en las operaciones de la explosión.

El *Condor* salió el domingo de la Coruña y se cree que llegará á Santander en todo el día del lunes.

El ministro de la Gobernación conferenció el domingo con el gobernador de Santander y le dió instrucciones para que la operación de desalojar las casas que debían desalojarse, según el dictamen de la junta técnica, se lleve á efecto con el mayor orden, á fin de evitar en lo posible molestias y perjuicios á las personas que las habitan.

También se tomarán con tiempo algunas medidas encaminadas á que dichas personas no carezcan de alojamiento y alimentación durante el tiempo que tengan que permanecer fuera de sus casas.

El señor Aguilera indicó además al señor Torres Almania que tuviera previsto lo necesario para socorrer á todos los que en el día de la explosión y á consecuencia de ésta se vean imposibilitados de trabajar y ganarse el sustento suyo y de sus familias.

Por su parte, el director general de Comunicaciones, señor Montilla, con un celo y una previsión dignos de aplauso, ha adoptado ya todo género de medidas para que la comunicación telegráfica con Santander no quede interrumpida.

A este efecto y cumpliendo las órdenes del señor Montilla, el domingo comenza-

ron los trabajos para construir un pequeño ramal de línea telegráfica en las afueras de Santander hasta la estación de mercancías situada en Solares, donde se montarán aparatos para comunicar con Madrid por cuatro hilos y con Santona por uno.

Desde esta estación provisional, libre de todo peligro y situada á corta distancia de Santander, podrán comunicarse á Madrid las noticias de la voladura.

El señor Aguilera no abandona su propósito de trasladarse á Santander para presenciar la destrucción del *Machichaco* y atender á las necesidades del momento.

En el primer Consejo de ministros que se celebre pedirá el señor Aguilera autorización para emprender dicho viaje, y si como es de presumir, los demás ministros no se oponen, saldrá para dicha capital el día antes de aquel en que haya de efectuarse la voladura, que será probablemente el jueves próximo.

Desde Melilla

Melilla 25 (11'30 noche).

Llevamos cuatro días incomunicados por causa del temporal que reina.

Se ha publicado un bando derogando los de 7 de Noviembre y 4 de Diciembre últimos.

Se han terminado las obras de la batería del cerro de Camellos y fuerte conocido vulgarmente por el de Sidi-Chico.

El príncipe Muley Araaf levantará su campamento y marchará á la Alcazaba, distante cuarenta kilómetros.

Allí esperará al sultán, que llegará en Julio con un ejército para proceder á la demarcación de la zona neutral.

Fernando Ramos Rodríguez, natural de Málaga, se disparó esta tarde el fusil por debajo de la barba, quedando muerto en el acto.

El proyectil hirió despues levemente en el vientre á Luis Núñez.

Ambos son soldados del disciplinario.

El hecho ocurrió dentro del cuartel.

Ramos Rodríguez se ató un pañuelo al pie para sujetar el gatillo del fusil.

Se ignora qué motivos habrá tenido para quitarse la vida.

Los anarquistas

Barcelona 25 (6'50 tarde)

Como anticipo, hoy se ha hecho la autopsia del anarquista Natcher, cuyo cadáver fué sacado para ello de la fosa donde ya estaba depositado.

El juez de la Universidad, despues de haber recibido muchas declaraciones, ha terminado, según se dice, el sumario que sobre el asunto mandó instruir el presidente de la Audiencia territorial.

Aunque se desconoce el dictamen de los médicos y la resultancia de las diligencias, se supone probado que Natcher falleció, en efecto, de un ataque de disnea, consecuencia de la afección que venía padeciendo.

Bilbao 25 (11'40 noche)

Hace un mes aproximadamente, el gobernador y el alcalde recibieron anónimos procedentes de Barcelona y Madrid amenazando con arrojar bombas en el teatro la primera noche de Pascua, inauguración de la temporada de ópera.

Ambos escritos parecían de una misma mano, y se creía que el autor de ellos era francés ó italiano.

Aunque se suponía que las amenazas no pasaban de ser broma estúpida, el gobernador interino y el alcalde adoptaron esta noche grandes precauciones en el teatro.

La temporada se inauguró con *Rigoletto*.

A pesar de que las autoridades habían guardado mucha reserva sobre el asunto, acudió poca gente al teatro, pues habiéndose divulgado lo que ocurría, muchos temían que las amenazas anarquistas se cumplieran.

Los ataques frecuentes de los moros de Mindanao á las fuerzas españolas, los propósitos que á aquellos rebeldes tienen de no dejar en paz á las fuerzas leales y el incremento que ha tomado la rebelión, á juzgar por los moros que se vienen luchando recientemente en la acción de Pantar, han sido causa de que el capitán general de Filipinas, señor Blanco, juzgue necesario emprender una campaña

na sería para castigar y someter á los rebeldes.

Como para esto se necesita que el gobierno facilite medios extraordinarios de fuerzas y de material de todo género, el general Blanco ha solicitado lo que necesita y ha pedido además autorización para dirigir, como hizo el general Weyler, personalmente la campaña.

El gobierno, confiando en las dotes de mando del gobernador general de Filipinas, le ha concedido dicha autorización, y S. M. la reina ha firmado ya el decreto nombrando al general Blanco general en jefe del ejército de operaciones de Mindanao.

Por los ministerios de Marina y Guerra se han dictado también órdenes á fin de que no falte nada para la campaña.

La expedición se dirigirá principalmente á la Laguna de Lanao, en cuyas márgenes viven y tienen los principales elementos de resistencia los rebeldes.

Algunos periódicos suponen que el general Blanco, al solicitar que se le nombre general en jefe, sólo persigue como fin encontrarse en condiciones de haber mandado el ejército en jefe para poder ascender á capitán general.

Dichos periódicos olvidan que el general Blanco, antes de ahora, ha sido general en jefe de ejército de operaciones en Cuba, y que en la Península también mandó como general en jefe el cuerpo de ejército que se envió contra los que se sublevaron en Badajoz.

El hecho de celebrarse la Pascua de Resurrección en 25 de Marzo es rarísimo y no volverá á verse sino en los años de 1951, 2083, 2046, 2057, 2114, 2125, 2198, etc. De modo que hasta dentro de cincuenta y siete años no volverá á caer en tal día.

La Pascua de Resurrección, cuando cae más baja, como vulgarmente se dice, es cuando el plenilunio toca en sábado 21 de Marzo, según fué dispuesto por el Concilio de Nicea.

Que la luna llena de Marzo corresponda á un sábado 21 es circunstancia tan rara, que se ha dado en intervalos más que seculares; en 1693, 1716 y 1818. Volverá á darse en 1970, 2076 y 2144.

No obstante la actitud del general Martínez Campos, el gobierno parece dispuesto á insistir en otorgarle una recompensa por los servicios que ha prestado el ilustre caudillo en Melilla y en el desempeño de la misión diplomática que llevó á Marruecos.

Esta recompensa, según se dice, será la concesión de la gran cruz de María Cristina con 10.000 pesetas de pensión anual.

El Domingo se habló en Madrid bastante de un suelto publicado por *La Epoca* en su número del sábado acerca de un grave asunto judicial.

En dicho suelto se reproducía la siguiente noticia dada por otro periódico:

«Parece que es objeto de sabrosos comentarios, entre la gente de curia, la autorización otorgada por un juez municipal, en sustitución del de primera instancia de esta corte, para el alzamiento de dos depósitos, uno de cincuenta y otro de cien mil duros, que estaban constituidos en la caja general de Depósitos del Estado, para los fines que se consignan en cierta cláusula testamentaria.

»El asunto, á nuestro juicio, puede resultar grave, y es posible que tengamos que ocuparnos de él con toda latitud, dando á conocer los nombres de las personas que en él han intervenido y la aplicación que se ha dado á los referidos tres millones, parte en provecho de distinguidos prestamistas, con el propósito de interesar la alta inspección sobre los actos de la administración de justicia en las diferentes piezas de autos que con él se relacionan, y lograr que se persigan las consiguientes responsabilidades.»

Y después de esto añade *La Epoca*:

«Como se ve, el asunto es de gran importancia, y la tiene mayor aún, porque en el expediente no se dió audiencia á los llamados subsidiariamente al disfrute del legado, entre los cuales están parientes del testador, la Beneficencia y los pobres de esta corte, y sólo tuvo intervención un abogado, amigo del juez municipal, que entendió en estas diligencias como defensor judicial de una menor interesada en primer término, y parece que el capital de los depósitos se ha menoscabado por los que no tenían otro derecho que el de disfrutar sus intereses durante su vida.

»Veremos si habrá ó no necesidad de que nosotros suplamos el silencio de los que, debiendo esclarecer este asunto, crean que no deben hacerlo.»

Hasta ahora el asunto no ha sido esclarecido. De manera que *La Epoca* no pecaría de anticipación si arrojará sobre

él mas luz: porque en realidad conviene mucho á la justicia para que se vea claro, muy claro.

ALCANCE POSTAL

Madrid 26.

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

A causa de la insistencia del gobierno en conceder al general Martínez Campos una recompensa que le produzca una renta vitalicia de diez mil pesetas al año, esta tarde se hacían muchos comentarios, de los que no salía muy bien parado el señor Moret, á quien creen interesadísimo en que á todo trance acepte dicho personaje la mencionada gracia.

—Al banquete que celebrarán esta noche los aragoneses en el «Hotel Inglés» piensan asistir unos doscientos comensales, entre ellos los señores Barón de Sanguerrón, Bolaños (don Benigno), Mella, Morales (don Pablo), Prats y Solsona.

Varios periodistas madrileños han recibido orden de los directores de los principales diarios que se publican en las provincias de Zaragoza, Huesca y Teruel para que los representen en tan importante fiesta.

—Las líneas telegráficas de Andalucía funcionan con gran retraso á causa de los temporales.

Aquí está lloviendo casi sin cesar desde las primeras horas de la mañana.

—El diputado á Cortes don José Sagasta experimentó un ligero alivio en su enfermedad.

Hoy le visitaron los señores Moret y Becerra.

—Telegrama oficial:

Esta mañana ha fondeado en el puerto de Cádiz el vapor correo «Cataluña» procedente de la Habana y Puerto Rico, conduciendo la correspondencia, cargamento general, 118 tripulantes y 357 pasajeros.

—Según telegramas de Santander, el número de víctimas ocasionadas por la última explosión del «Machichaco» asciende á 22.

Continúan los trabajos para la voladura del citado buque.

El cañonero «Condor» se cree que llegará esta tarde á Santander.

—A pesar de estar muy adelantados los trabajos para la voladura del vapor «Machichaco», esta no se verificará probablemente hasta el viernes.

—Definitivamente el Consejo de ministros se celebrará mañana por la tarde, presidido por el señor Sagasta, para acordar, entre otros asuntos, la marcha del señor ministro de la Gobernación á Santander.

—Esta mañana ha llegado á Madrid el señor Moret, habiendo estado á despachar con la Regente y poniendo á la firma el decreto de recompensas del personal que acompañó á la embajada.

—A pesar de los deseos que tiene de ir á Santander el señor Aguilera, porque comprende que su presencia ha de ser agradable en los momentos de peligro cuando se verifique la voladura del «Machichaco», tiene sus vacilaciones de no salir airoso con su empresa, porque sabe que el pueblo santanderino en masa vá á pedirle que imponga un fuerte castigo á la casa Ibarra, que dicen es causante de tantas desgracias por haber ocultado la dinamita en el fondo del buque, y el ministro de la Gobernación no tiene atribuciones para complacer estos deseos.

De todos modos, si el Consejo de mañana le concede algunas, saldrá inmediatamente para Santander.

—Se tienen noticias de que entre los pescadores españoles y portugueses de las orillas del Miño, en la frontera del vecino reino, ha ocurrido una colisión, de la que han resultado algunas desgracias.

El corresponsal.

Carta de Posadas

Señor Director del DIARIO DE CÓRDOBA.

Posadas 25 de Marzo de 1894.

Muy señor mio y de mi mayor consideración.

Interrumpo mi largo silencio para manifestarle que hasta hoy la clase obrera de esta localidad no ha empezado á sentir los efectos de la presente calamidad por consecuencia de la pertinaz sequía, siendo sin embargo su estado tranquilo aunque algo angustioso.

Ayer se presentaron en la Alcaldía once jornaleros reclamando socorro ó trabajo y como el Alcalde por lo pronto no les pu-

diera dar ocupación, los socorrió con cincuenta céntimos de peseta. Dicha autoridad comunicó lo que sucedía al señor Gobernador civil de la provincia rogándole la censura y devolución del presupuesto adicional para poder disponer de las ampliaciones de créditos consignados en el mismo, por ser insuficientes los del ordinario vigente para poder hacer frente á la calamidad.

A este fin se trata de poner en planta las obras de construcción de dos jardines en el paseo público, en cuyos trabajos, acordados por el Ayuntamiento, se invertirán varios obreros.

Trátase también del planteamiento de otras obras con el propio objeto de dar ocupación á la clase jornalera, pero ninguna podrá realizarse hasta la devolución del repetido presupuesto adicional por la carencia de créditos bastantes en el ordinario, y si el Estado pagara á este municipio 13.000 pesetas próximamente que le adeuda por recargos municipales atrasados é intereses de inscripciones de propios, y 14.000 por rentas de una fundación para Instrucción primaria, podrían ampliarse aquellas hasta el extremo de ocupar la mayor parte de los jornaleros que se encuentran sin trabajo; pero como el Estado pagará esas 27.000 pesetas cuando le parezca y el Gobierno civil devolverá el presupuesto cuando le plazca, resulta que cuando algo pueda hacerse será tarde y tal vez cuando la calamidad haya cesado.

Hoy se han presentado á la Alcaldía de cuarenta á cincuenta jornaleros con igual petición que los anteriores, los cuales han sido menos afortunados que sus compañeros de ayer por hallarse agotada la consignación presupuesta para atenciones de la Beneficencia municipal, pero con el fin de ver si puede dárseles ocupación y á los demás hasta trescientos que se calculan parados, y que es de esperar se presenten si no llueve pronto, se ha convocado al Ayuntamiento y mayores contribuyentes para las ocho y media de esta noche.

De lo que en dicha reunión se resuelva y de todo lo demás que vaya ocurriendo en esta localidad daré á usted conocimiento por si lo cree de interés publicarlo en el periódico de su digna dirección.

A las tres y media de la tarde, en que escribo estas líneas, ha empezado á favorecernos una menuda lluvia, teniendo la banda de música municipal de esta villa que abandonar el paseo y regresar á la Academia.

Si la lluvia continúa como es de esperar, la situación de la clase jornalera mejorará á enseguida, los campos recobrarán su lozanía; á los labradores, hoy abatidos, volverá la calma; el ganado vacuno, lanar y de cerda no perecerá por falta de pastos, y todo por consiguiente cambiará de aspecto. De lo contrario, la calamidad irá en aumento, y los habitantes de esta población, tan floreciente antes y hoy tan perjudicada con la supresión injusta del juzgado de primera instancia y de instrucción, tendrán muchos que abandonarla y buscar el amparo de otras más favorecidas por la naturaleza y por los gobiernos; pues á la calamidad presente hay que agregar la no menos importante de cédulas personales, cuyo arrendatario y encargados de su cobranza, lejos de atender á las reclamaciones hechas en tiempo oportuno, abusan de su cometido, y se jactan con los contribuyentes.

Antes de terminar réstame decirle que las procesiones de Semana Santa en esta localidad se han verificado con el mayor orden y lucimiento, no obstante la mañana tan cruda del Viernes Santo, asistiendo á todas ellas las Hermandades de Jesús Nazareno y del Santo Cristo, el Ayuntamiento con su secretario, y la banda de música municipal, la cual ejecutó durante la carrera varias marchas fúnebres, que fueron muy bien acogidas, habiendo predicado el sermón de pasión don Fermín Lara Sanchez, hijo de este pueblo, y coadjutor hoy en Bujalance, y el del Santo Entierro el Arcipreste de esta parroquia don Teodoro Domínguez Mifsut, cuyos oradores estuvieron elocuentísimos en sus respectivos discursos, dando con ello una prueba más de su reconocida competencia en el sacerdocio. La concurrencia á dichos actos fué numerosísima, produciéndose todos con la sencillez y cordura acostumbrada, y que la santidad de aquellas requiere, sin ocurrir el más leve incidente.

Y en el deseo de no molestar más su atención, concluyo esta carta de la que podrá usted, señor director, hacer el uso que mejor estime, así como corregir cualquier concepto si le pareciere oportuno, pues mi falta de competencia y la de tiempo disponible para ello, hace que no vaya con la perfección que sería de desear.

Tiene el gusto de repetirse de usted, afectísimo y seguro servidor que su mano besa,

El corresponsal.

Gacetillas.

—¿Lo ven ustedes?—Desde un principio dudábamos que en el verano próximo pudieran aprovecharse por medio de un sistema moderno las aguas del abundante pozo de la Agricultura. Terminado el proyecto facultativo tropezamos con la dificultad de qué no hay consignación en el presupuesto. La obra costaría cuatro mil duros, y en el capítulo respectivo no hay cantidad, y como no habiendo crédito no puede legalmente contratarse servicio alguno, resulta de todo esto que el proyecto dormirá con tranquilidad relativa hasta que empiece á regir el nuevo presupuesto ó hasta que Dios quiera. Los jardines del Duque de Rivas y de la Agricultura disfrutará solo del benéfico rocío; los paseos y los caminos de la ronda se beberán sosegadamente el agua que debe destinarse al abastecimiento del vecindario. La comisión municipal de fomento debió haber previsto el caso y dejar para ocasión que fuera más oportuna la supresión de los aparatos colocados el verano último junto al pozo, y que, aún cuando de feo aspecto, resolvieron favorablemente la crítica situación ocasionada por la falta de agua Urge, pues, estudiar con detención y cariño este importante asunto y no perder de vista que el verano se aproxima á pasos agigantados.

—Loado sea Dios.—Recibimos algunas cartas de poblaciones de esta provincia y las limítrofes, en que se nos dá cuenta de que las lluvias de estos días se han generalizado con inmensa satisfacción de cuantos dedican su atención á las tareas agrícolas, por haber mejorado notablemente la perspectiva que presentaban los antes muestios sembrados y que en la actualidad principian á manifestar el beneficio recibido, haciendo concebir buenas esperanzas si las aguas siguen descendiendo: especialmente la arboleda se encuentra aún sedienta; pero se confía en que Abril ofrecerá benéfico rocío para remediar el mal que ya se había causado.

—El vigía.—Aprieta Dios y no ahoga—un hecho es de verdad suma.—Afirmó con la sequía,—y consoló con la lluvia.

—Recomposición.—La necesitan algunas carreteras y sobre todo los caminos vecinales, por los desperfectos que en ellos han ocasionado en los pasados días los temporales. Con ello encontrarán ocupación algunos braceros, y además se atendería á poner en estado de viabilidad algunas líneas de comunicación que si hoy no son atendidas convenientemente, se necesitará después mayor suma de recursos para ponerlas en estado de poder transitar por ellas, con perjuicio de la arriería.

—Recaudación.—Hé aquí la obtenida en los fieltos de esta capital los días 24, 25 y 26 del corriente.—Central 62 pesetas.—Puente 219 y 50 céntimos.—Pretorio 2874'72.—San Sebastián 489'28.—Victoria 546'83.—Nocturno 15'64.—Matajedo 4047'59. De las 8.255 pesetas y 56 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 4.061'68.—A la provincia y municipio 4.061'66.—Adicionadas 132'22.—En los mismos días del año anterior de 92 al 93, 9.641'95.—En id. id. de 91 al 92, 9.510'17.

—Dividendo.—El Consejo de Administración de la Compañía de los ferrocarriles Andaluces, Minas de Belmez, ha acordado repartir la cantidad que por cánon corresponde á las 10.000 obligaciones de la Sociedad Carbonera Española sobre la extracción de carbón de las minas sujetas á dicho cánon en el segundo semestre de 1893. El pago se hará á razón de pesetas 2'90 por cada obligación (deducción hecha del impuesto sobre pesetas 2'97 que era lo correspondiente á razón de pesetas 0'50 por tonelada extraída) contra entrega del cupón número 48. Los tenedores podrán presentar sus cupones al cobro desde el día 1.º de Mayo próximo en Madrid, en la Caja del Crédit Lyonnais, Puerta del Sol, número 10.

—Infeliz.—En la estación de Teba, de la línea de Bobadilla á Algeciras, ha ocurrido un suceso tristísimo estos días pasados. Uno de los obreros de la vía fué arrollado por un furgón que le causó tales lesiones y magullamientos en la pierna derecha, que hubo necesidad de amputársela á las pocas horas de ocurrida la desgracia. El estado del herido es relativamente satisfactorio.

—Ilustre huésped.—Desde ayer se encuentra en esta capital, hospedado en la fonda Suiza, el Excmo. señor don San-

tos Isasa y Valseca, diputado á Cortes por esta circunscripción.

—Preliminares.—Encontrándonos próximos á verificar la rectificación del censo electoral, debemos recordar á las Corporaciones municipales las operaciones que deben ir llevando á cabo según ordena la ley de 1890 y las posteriores que se refieren al particular.

—Bautizo.—La noche del domingo tuvo lugar en el Sagrario de nuestra hermosa Basílica el bautizo de la preciosa hija de nuestro excelente amigo señor don Rafael Castellano, siendo padrinos los que nos favorecen mucho con su amistad señores don Juan Iglesias y su digna esposa. Se pusieron á la recién nacida los nombres Margarita Mariana, administrando el agua santa el coadjutor señor Castellano, primo de aquél. Los señores Iglesias y Castellano, obsequiaron á más de doscientos concurrentes con un espléndido luncheon. Después del bautizo tuvo lugar en casa de dichos señores uno de los más lucidos conciertos particulares en que ha tomado parte, como digimos ayer, el ya célebre joven tenor don Rafael Bezares, acompañado por el inteligente maestro señor Gómez Navarro; cantando de la manera magistral con que sabe hacerlo dos melodías religiosas y las romanzas de *Aida* y *Favorita*. Verdaderamente que escasean en Córdoba tantos tan agradables y amenos como los que han ofrecido á sus numerosos amigos los señores Iglesias y Castellano.

—Juzgado.—El de esta capital llama á los jóvenes que estuvieron jugando el día nueve de Febrero último en un huerto de la calle de la Humosa, número 11, para declarar en causa por lesiones.

—Fúnebre ceremonia.—En la iglesia parroquial de San Andrés se verificaron ayer tarde los funerales en sufragio por el alma de la distinguida profesora de música señora doña Josefa Mora, viuda de Gutiérrez Ravé, de cuyo fallecimiento nos ocupamos oportunamente. En el fúnebre acto, al que asistió numerosa concurrencia, ofició desinteresadamente la cónquista de Córdoba, rindiendo así un tributo póstumo de reconocimiento y compañerismo á la buena memoria de la apreciable profesora que contribuyó en muchas ocasiones con sus conocimientos en el estudio de las selectas reuniones y veladas literario-musicales hasta época reciente, en unión de aquellos profesores. Al oírnos de nuevo de este deplorable suceso reiteramos nuestro sentimiento á nuestros estimados amigos los afligidos hijos de la señora doña Josefa Mora, por cuyo descanso elevamos á Dios nuestras oraciones.

—Subasta.—Sin sujeción á tipo se subasta el día 30 en el juzgado de Montoro una suerte de olivar, pago de la Palma, término de Villafraanca.

—Efemérides. Hor.—1515.—Nace en Avila la gran Teresa de Jesús, santa que honra sobremedera á España.—1757.—Roberto Damiens es descuartizado por haber herido á Luis XV de Francia.—1802.—Descubrimiento del planeta Pallas por el astrónomo Olbers.—1809.—La plaza de Vigo, ocupada por los franceses se rinde á los paisanos.

—Más vigilancia.—Los hechos confirman cada día nuestras sospechas y hay que convenir en que por Córdoba circula una cuadrilla de rateros que tienden sus redes sobre el vecindario, contando con la impunidad de su delito. No queremos gastar el tiempo encomendando este asunto á agentes de autoridad poco ó nada prácticos en lo que debe ser la vigilancia, y por eso lo encargamos en primer término á la fuerza de la guardia civil de esta comandancia, ya que estamos acostumbrados al buen resultado de sus servicios. El sargento señor Retamosa capturó anteaayer á un sugeto de larga historia y de este modo hay ya uno menos que temer. Urge por tanto que el vecindario disfrute de la tranquilidad á que tiene derecho; que la guardia municipal nocturna especialmente, no se dé punto de reposo, y que el cuerpo de vigilancia demuestre con hechos que no es su misión pasear el uniforme para asustar á los niños que salen de la escuela, ni mucho menos hacer el papel de autómatas que ponen en ridículo al cuerpo y dejan sin valor ni efecto los buenos deseos de su jefe.

—Peñitorios.—Los establecidos en algunas iglesias de esta capital el Jueves y Viernes Santo, ofrecieron el resultado siguiente: La Catedral (dos puertas) 104 pesetas y 62 céntimos; el Salvador 75 y 50; San Nicolás 73 y 77; San Pedro 61 y 7; Santa Ana 54 y 29; La Trinidad 53 y 11; San Francisco 11 y 22. Rebajadas 7 de gastos menores, resulta á favor de las Hermandades de los Pobres, Buen Pastor y Terciarías, 426 pesetas y 78 céntimos.

—Peregrinación.—Los que desean asistir á la que se llevará á efecto á Ro-

ma en Abril próximo no deben olvidar que el plazo para la admisión de peregrinos, tanto en la expedición por mar como en las de tierra, termina el sábado próximo. El billete circular comprendido en la serie C de las expediciones por tierra dá derecho á los que lo utilicen para poder visitar, además de los puntos en el comprendidos, las ciudades de Milán y Turín. El embarque de los peregrinos en el puerto de Valencia tendrá lugar el día 11 de Abril, á las cuatro de la tarde. Se recomienda á los peregrinos la puntualidad, que vayan provistos de su cédula personal y que nadie lleve más que los cigarrillos indispensables, á menos que los declaren, pues de no hacerlo así se exponen á pagar multas muy crecidas.

R. I. P.—Ayer falleció en esta capital el señor don Ramon Otero y González-Rodríguez, sobrestante de obras públicas. Acompañamos á la familia del finado en su justo pesar.

Pensiones.—La Junta de Clases pasivas ha declarado con derecho á percibir la del Montepío de Oficinas, consistente en 500 pesetas anuales, á doña Encarnación Haer y Carrión, huérfana de don Nicolás, oficial que fué de Hacienda, cuya pensión venía disfrutando su viuda doña Candelaria. También ha sido declarada con derecho á suceder á su difunta madre doña Angela en el goce de la pensión vitalicia de 1.250 pesetas anuales, doña Angela Luna y Carrión, huérfana de don Antonio, empleado que fué de Hacienda.

Beneficencia.—Para este ramo se consignan el mes actual en el presupuesto de esta provincia 45.906 pesetas y 56 céntimos.

Nuevo gobernador.—De un día á otro debe pasar por Córdoba, con dirección á la capital de su mando, el señor don Francisco López Domínguez nombrado recientemente para ejercer el gobierno civil de la provincia de Jaén, donde se le prepara un buen recibimiento para el día que tome posesión de su cargo. También en Córdoba saldrán á la estación de la vía férrea á saludarlo muchos de los amigos con que aquí cuenta.

Comité.—El republicano-progresista de Belmez ha quedado constituido en la siguiente forma: *Presidentes honorarios:* don Manuel Ruiz Zorrilla, y don Pedro Cristino Menacho del Castillo.—*Presidente efectivo,* don Heliodoro Díaz Platero.—*Vicepresidente,* don Carlos Molero Lesmes.—*Depositario,* don Diego Muñoz Romero.—*Vocales:* don Rafael Vera García, don Alejandro Moya Balseira y don Ricardo García Muñoz.—*Secretario,* don Manuel Sedano Montoro.—*Representantes cerca del Comité del distrito:* don Heliodoro Díaz Platero y don Juan Calzadilla Sinoga.

Merecido.—El nombramiento de Senador vitalicio que obtuvo há poco el excelentísimo señor marqués de Valdecañas, ha sido muy bien recibido, lo mismo en nuestra provincia que en la de Málaga, por las especiales circunstancias que concurren en el ilustre prócer.

Taurina.—Nuestro paisano el matador *Conejito*, en unión de *Gavira*, está encargado de la lidia de los toros que se han de jugar el domingo próximo en la plaza de Valencia.

Escándalo y bofetadas.—Una pareja del cuerpo de vigilancia ha denunciado á dos individuos que en la plazuela de San Juan de Letrán dieron un fuerte escándalo, resultando uno de ellos abofeteado por el otro.

Lo celebramos.—Con gusto hemos sabido que se halla en estado satisfactorio nuestro estimado amigo señor don Joaquín Carbonell y Morand del padecimiento que le ocasionó una caída hace poco tiempo.

Harinas.—Durante la semana del 12 al 18 del mes actual, fueron expedidas en la plaza comercial de Valladolid, con destino á nuestra provincia, 80.000 kilogramos de harina en ocho vagones, de los cuales tres con 30.000 vinieron consignados á Córdoba, tres con otros 30.000 á Belmez, uno con 10.000 á Pedroches, y uno con la misma cantidad para Montilla.

Fallecimientos.—Los siete que ocurrieron en esta capital el día 19, lo fueron por catarro intestinal, tisis, angina del pecho, neumonía, lesión del corazón, serosis epática y falta de desarrollo. Y los dos del día 20, por meningitis tuberculosa y raquitismo.

En la milicia.—Ha sido destinado al regimiento de caballería de Dragones de Santiago el comandante de la escala activa don Rafael Velasco, y al de Cazadores de Villarrobledo el primer teniente don Angel Sanz.

Escritor.—Ayer tarde tuvimos el gusto de recibir la visita del ilustrado señor don Enrique Rodríguez Solís, indi-

viduo del Sindicato de la prensa democrática madrileña y autor de la obra recientemente publicada «Historia del partido republicano español.»

Vico en América.—Los periódicos de la República Argentina, ocupándose de la temporada teatral de Antonio Vico en Rosario Santa Fé, dicen lo siguiente: «Dió quince funciones que le habrán producido unos 12.000 pesos de utilidad líquida, conquistando muchos aplausos y siendo obsequiado con valiosos regalos, entre ellos, un riquísimo reloj de oro y una impresión en raso de la primera página del diario *La Razón*, que dirige el periodista español D. P. Julio Cabañero. La función de despedida lo fué á beneficio de los fondos recolectados en el Rosario para auxiliar á las víctimas de Melilla y Santander. La señora Contreras fué también agasajada con un alfiler de brillantes.»

Pensamiento.—La muger podrá ser como algunos dicen un ángel caído, pero es la verdad que se halla mas cerca del cielo que nosotros.

Sección minera.—Se han solicitado quince pertenencias de la mina de plomo «La Avanzada» sita Cabeza de San Cosme, término de Santa Eufemia.

Cantar.—Si el querer que yo te di —todo en Dioslo hubiera puesto,—seguro es que ya á estas horas —hubiera ganado el cielo.

Guardia municipal.—El número 60 condujo anteayer en una camilla con dos mozos de cordel, al hospital de Agudos, á una pobre enferma que vive en la calle de José Rey.—Los números 13 y 38 detuvieron anteayer, en el Campo de San Antón, á dos jitanos, padre é hijo, que promovieron escándalo con otro, al que causaron una herida en la cabeza con un palo, siendo curado en la casa de socorro del centro y conducido después al hospital de Agudos: al herido le fué ocupada una pistola cargada, y á los otros sugetos se recogieron dos tijeras y un puñal.—El 18 denuncia á un sugeto que promovió escándalo con otros dos hermanos en la plazuela de los Olmos.—El 32 dice que á causa de hallarse en mal estado el kiosco de la música de la calle-paseo del Gran Capitán, se están llevando la tubería de plomo del alumbrado del mismo.—El 23 detuvo ayer en los jardines del Duque de Rivas al peón encargado de los trabajos, que promovió reyerta con uno de los trabajadores, dándose varios golpes, resultando el primero con una herida en una mejilla, de una pedrada que le dió el otro, y fué curado en la casa de socorro de la izquierda.

Sospechosos.—La guardia civil del puesto de Posadas detuvo anteayer á tres individuos naturales de Estepa y Corrales (Sevilla) que montaban dos caballerías mayores y una menor, sin tener las correspondientes guías, é iban provistos de armas blancas y de fuego, de algún metálico y diferentes objetos. Conducidos por la expresada fuerza ingresaron en la cárcel de aquella población, quedando á disposición del juzgado.

Registro fiscal.—El de la riqueza urbana de Cañete de las Torres se halla á la vista hasta fin de mes, y el de Belmez hasta el 30.

Detenidos.—La guardia civil del puesto de Villa del Río detuvo el día 25 del actual á dos sugetos, uno de aquella vecindad y el otro de Frailes (Jaén) autores del robo de 80 arrobas de paja en un almiar del vecino de dicha población don Camilo Tapia. Dichos sugetos fueron puestos á disposición del juzgado.

Mesas.—En las de peticionario en las iglesias de Madrid el Jueves y Viernes Santo, se han recaudado doce mil quinientas veinticuatro pesetas.

Exposición.—Vá á celebrarse una de Bellas Artes del 1.º al 30 de Julio próximo en Alicante, y se invita para ella á todos los artistas de España.

Proyecto.—El del presupuesto ordinario y adicional y las cuentas municipales del anterior ejercicio se hallan á la vista hasta fin de mes en Cañete.

Al dueño.—Se ha encontrado en Montoro una potra cerril sin dueño conocido. Durante un mes puede ser reclamada.

Listas.—El periódico oficial publicó anteayer las de los electores de compromisarios para Senadores de Cañete de las Torres, Granjuela, Añora, Villanueva del Duque, Lucena y Benamejí.

Herido de un disparo.—El domingo último un individuo que hizo un disparo de pistola en el portal del casino de las Flores, de Aguilár, se hirió de gravedad en la mano izquierda y levemente en la cara. Después de recibir los primeros auxilios fué llevado al hospital.

Obligaciones.—Para las de primera enseñanza debe consignar en el

presupuesto el Ayuntamiento de Pedro Abad 3.790 pesetas; el de Pedroche 3.522 y 50 céntimos, y el de Encinas Reales 3.372'50.

Registro.—Está vacante el de la propiedad de la Rambla, de tercera clase, con fianza de dos mil pesetas, y se proveerá por concurso.

Extractos.—El lunes publicó el periódico oficial los acuerdos tomados en Febrero por los Ayuntamientos de Montilla y Posadas.

Diestros.—En Vejer el pasado sábado, en lidia de reses, resultaron el diestro Colomer con un puntazo leve en el muslo y una herida de cuatro centímetros en la cabeza, y Juan Ramirez, de Cádiz, con un varétozo en la rodilla y otro en el brazo, leve.

De Sanlúcar.—Telegrama del alcalde recibido la noche del lunes, á las doce, en el Gobierno civil de la provincia de Cádiz: «No existen expedientes terminados de obras municipales, ni de Matadero ni de Cementerio, habiéndose tratado de estos dos últimos particulares, para en el caso de que los fondos municipales consientan sus construcciones, estando ambos proyectos á estudio del arquitecto el primero, y al de una comisión el segundo. Después que manifesté á la comisión de jornaleros mis propósitos de consultar á S. E. y reunir al Ayuntamiento, se ha manifestado una absoluta tranquilidad. Quedo en sostener el orden público, siéndome de necesidad la llegada de fuerzas de la guardia civil para que se hallen en esta durante el tiempo de parada, pues una población de la importancia de esta carece de guarnición, lo cual puede alentar á algún perturbador que escape á la vigilancia de mis pocos agentes. El tiempo se presenta bueno, y esto me dá motivos para contener á los que insistan en demandar socorros á este Ayuntamiento.»

Carretera.—El día último de Abril próximo, á las doce de su mañana, tendrá lugar en la Jefatura de Obras públicas de la provincia de Jaén la subasta para contratar los acopios de materiales para la conservación durante el corriente año económico de la carretera de Torredonjimeno al Carpio, por el tipo de 7.869 pesetas y 11 céntimos. Las proposiciones deberán presentarse en pliegos cerrados del sello 11.º, y la cantidad que deberá consignarse para, tomar parte en referida subasta consistirá en el 1 por 100 del presupuesto tipo.

Desgracia.—Un colega de Jaén dice que en Quesada, población de aquella provincia, se produjo un incendio la madrugada del viernes último, en la casa-comercio de don Pablo Montalvo, que se propagó á las colindantes, no pudiendo extinguirse hasta las doce de la mañana, causando pérdidas de consideración, y las mas sensibles de haber aparecido carbonizada una infeliz muger llamada Julia Ruiz y resultar heridas trece personas, cinco de ellas de gravedad.

Tres Horas.—Se hacen grandes encomios de las que ha predicado en Jeréz el jesuita padre Gonzalez Coloma, hermano del célebre autor de «Pequeñeces.»

Inauguración.—El domingo tuvo lugar la de temporada en el teatro de San Fernando, de Sevilla, por la compañía Tabau-Palencia.

Posadas.—26 de Marzo.—«Cumpliendo el ofrecimiento que le hiciera en la mía de ayer, le participo que anoche tuvo lugar la reunión del Ayuntamiento con los mayores contribuyentes, vecinos de este término, y como por una parte no hubiese dejado de llover muy regularmente desde las tres y media de la tarde, y por otra los jornaleros no se presentasen á reclamar nada (sin duda por haber desistido de su pretensión por considerar, y con razon, que los labradores habrían de ocuparlos voluntariamente tan luego como la lluvia cesase,) se acordó dar por suspendida aquella, sin perjuicio de convocarla nuevamente si las circunstancias lo exigieren, ofreciendo todos los concurrentes su cooperación á la autoridad para cuanto fuese necesario, y terminó la reunión con un breve y elocuente discurso de la presidencia, dando las gracias á aquellos por su exactitud á la convocatoria y por este patriótico, como sincero ofrecimiento. Si la Providencia nos sigue favoreciendo con las lluvias tan necesarias como oportunas, puedo asegurarle sin temor de equivocarme, (salvo cualquier otra calamidad que pueda presentarse,) que la clase obrera volverá á colocarse en su estado normal, y su situación aflictiva habrá terminado, pues por parte de todos hay un verdadero interés en ampararla. Todo ha cambiado ya de aspecto, y lo que antes nos envolvía en ruina hoy ofrece resultados satisfactorios, excepto la cosecha de las habas que está

perdida por completo, á consecuencia de las últimas heladas.»—*Corresponsal.*

En la calle.—Bribonzuelo, te hallo muy deteriorado desde la otra vez que te ví.—¿Si que lo estoy.—¿Y ahora á don de vas?—Voy... á menos.

Los mas ilustres médicos, tanto de España como de otros países, conceptúan el invento de la «Emulsión Scott, como inmenso beneficio para la humanidad.

Señores Scott y Bowne
Cádiz 5 Julio 1887.

Respecto á los resultados obtenidos con su «Emulsión Scott» debo manifestarles que no de ahora, sino hace ya tiempo, la vengo empleando con feliz éxito en todos los casos en que se me ha presentado indicación de recetarla, tanto en niños como en adultos. Es eficazísimo en todas las afecciones de las vías respiratorias, en la escrofulosis, raquitismo y en los padecimientos producidos por debilidad ó por temperamento linfático. Puede el señor Scott estar muy satisfecho de su feliz preparación, que ha venido á prestar con dicho fármaco un inmenso beneficio á la humanidad doliente.

Dr. Juan J. Arboli.

Desde que se conoce el Pectoral de Anacahuíta la tisis y demás enfermedades del pecho, la garganta y los pulmones tienen un alivio seguro cuando no una curación radical. No hay tos, resfriado, ronquera, bronquitis, ni afección alguna del pecho que no ceda inmediatamente ante los asombrosos efectos del Pectoral de Anacahuíta. Es el mejor de todos los expectorantes y el más seguro é inofensivo de cuantos calmantes se conocen. Si se toma en unión con el Aceite de Hígado de Bacalao, marca Lanman y Kemp, la curación se hace mucho más rápida.

Depósito general en España para la venta al por mayor, señores Vicente Ferrer y compañía, plaza Moncada, Barcelona.

INTERESANTE

Todos los meses, el día diez, recibirá en el Hotel de Oriente á los enfermos de hernias (vulgo quebraduras), el célebre especialista francés Mr. A. Carlos Bertrand, que las cura sin operación ni régimen.

Dicho especialista, viene precedido de una fama universal, y en los 15 años de asidua y constante práctica y estudios científicos, ha hallado medio de hacerlas desaparecer radicalmente.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Casto y San Dorotheo, mártires, y San Sixto III, papa.—Mañana, San Eustasio, abad, y San Siro.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la parroquia de San Nicolás de la Villa, por los Excmos. señores Condes de Casillas de Velasco.

Quinto día de novena á San Francisco de Paula, en la parroquia de San Nicolás de la Villa, á las cinco y media de la tarde.

Por orden del Excmo. é Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis, el Jubileo circular de cuarenta horas estará en la iglesia de religiosas de Santa María de Gracia, en los días treinta, treinta y uno de Marzo, primero, segundo y tercero de Abril, no obstante que en la Tabla se anuncia para la parroquia de San Nicolás de la Villa.

Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Blanca, en Santiago.

Primer aniversario

EL SEÑOR

Don José Morand y Pourrat

Falleció en Dénia el 28 de Marzo de 1893

R. I. P.

Todos los señores Sacerdotes que gusten aplicar hoy el Santo Sacrificio de la Misa, en la iglesia parroquial de San Andrés, por el alma de dicho señor recibirán el estipendio de diez reales.

Tercer aniversario.

LA EXCMA. SEÑORA

Doña Antonia Noguera y Sabater

Condesa Viuda de Portillo

Falleció el día 23 de Marzo de 1891

Todas las Misas que se celebren hoy en la iglesia del Convento de la Encarnación, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio por el eterno descanso del alma de dicha señora.

Su hijo é hija política ruegan á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios Nuestro Señor.

Cuarto aniversario

Hoy se celebrarán misas en la capilla de Nuestra Señora del Rosario en

la Real Iglesia de San Pablo, por los señores Sacerdotes invitados al efecto, desde las ocho de la mañana en adelante, en sufragio por el alma de la señora doña Julia Rodríguez y Cisneros de Torres.

Su familia ruega á sus numerosos amigos se sirvan encomendarla á Dios Nuestro Señor.

Rogad á Dios por el alma

DEL SEÑOR

Don Rafael Mostaza Baños

Todas las Misas que se celebren hoy, en la Real iglesia de San Hipólito, por los señores sacerdotes invitados al efecto, desde las seis en adelante, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Sus hijos é hijos políticos ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios en sus oraciones.

Rogad á Dios por el alma

DEL SEÑOR

Don Antonio Junguito y Gassin

Falleció el día 23 de Febrero de 1894.

Las misas que se celebren hoy, en la iglesia parroquial de San Nicolás de la Villa, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Su viuda é hijos ruegan á sus amigos lo encomienden á Dios.

XIV aniversario

En los días uno, dos y tres del próximo mes de Abril se celebrarán misas en la parroquia de San Juan (Trinidad), por los Sres. Sacerdotes invitados al efecto desde las siete de la mañana en adelante, en sufragio por el alma del Muy Ilustre Sr. D. Agustín de Cervantes y del Castillo-Valero.

Su familia ruega á sus amigos lo encomienden á Dios Nuestro Señor.

ULTIMA HORA

SERVICIO TELEGRÁFICO PARTICULAR

del «Diario de Córdoba»

Madrid 27 (2'30 tarde)

Mañana se firmará una real disposición por la cual quedará disuelto el Ejército de Melilla.

En Santander se establecerán botiquines en las calles y se procederá á desalojar algunas casas donde pudieran ocasionarse desgracias.

El ex-ministro señor don Germán Gamazo ha llegado á referida población.—*Express.*

Madrid 27 (2'45 tarde)

El presupuesto que se halla en ejercicio calculase que cerrará con un déficit de sesenta millones de pesetas.

Háblase de que será pedido otro anticipo al Banco de España con objeto de liquidar las cuentas.—*Express.*

Madrid 28 (3'20 madrugada)

El viernes á las diez de la mañana se procederá en Santander á la voladura del «Machichaco» y el sábado se comprobará su destrucción por medio de nuevos torpedos.

La población en masa emigra. La guardia civil custodia las casas abandonadas.

El radio se ha ampliado á un kilómetro.—*Express.*

Madrid 28 (3'45 madrugada)

Las oposiciones exigirán en el Parlamento á los señores Gamazo y Puigcerver que definan su actitud política.

A causa de la enfermedad del señor Groizard ha sido nuevamente aplazado el Consejo de ministros anunciado para hoy.

Han sido enviadas á Santander 45000 pesetas.—*Express.*

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA

